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“Me he sentido muy 
acogido por el clero, 
por la gente”
El obispo auxiliar pasa revista a 
sus primeros cuatro años en la Archidiócesis
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agenda de la Semana

Domingo 8 III Domingo de Cuaresma
Éx 20, 1-17; Sal 18, 8. 9. 10. 11; 1 Co 1, 22-25; Jn 2, 13-25
Día de la mujer trabajadora.

Lunes 9

Martes 10

Miércoles 11 Dedicación de la Iglesia Catedral de Sevilla
Dt 4, 1. 5-9; Sal 147; Mt 5, 17-19

Jueves 12

Os 14, 2-10; Sal 80; Mc 12, 28b-34
•	 Misa en sufragio por José Manuel Lara en la Catedral 

presidida por el arzobispo a las 19 h.
•	 VI sesión del Foro ‘Humanismo y Ciencia’ en el aula del 

SARUS a las 18 h, en la c/ San Fernando.
•	 ´Viernes de Cuaresma´ (Eucaristía y rezo del Vía Crucis) en la 

parroquia del Sagrario a las 20 h.

Viernes 13

Jr 7, 23-28; Sal 94; Lc 11, 14-23
El arzobispo inaugura la capilla Virgen de las Angustias de 
Alcalá del Río.

Sábado 14 Os 6, 1-6; Sal 50; Lc 18, 9-14
•	 Presentación de la Acción Católica General a laicos. Preside 

el obispo auxiliar, a las 10 h. 
•	 III Simposio ́ Familias y personas con capacidades diferentes 

en la vida de la Iglesia. Retos y desafíos´, a las 9.30 h. en el 
Seminario Metropolitano de Sevilla. 

Santa Francisca Romana, religiosa
2Re 5, 1-15a; Sal 41; Lc 4, 24-30
•	 El obispo auxiliar comienza la Visita Pastoral a la parroquia 

de San Juan Pablo II (Montequinto).
•	 El	 arzobispo	 preside	 las	 confirmaciones	 en	 el	 Centro	

Penitenciario Sevilla 1.

Dn 3, 25. 34-43; Sal 24; Mt 18, 21-35
Las internas de la Unidad de Madres visitan al arzobispo con 
sus hijos.

Foto de portada: El obispo auxiliar frente al Palacio Arzobispal.

Religioso de la Orden de Clérigos Regulares de la Madre de Dios 
de las Escuelas Pías, ordenado sacerdote, se entregó por entero a 
su tarea docente y consiguió gran prestigio como maestro y perito 
en Ciencias Naturales. Fue diligente en la actividad pastoral, y en 
Sanlúcar de Barrameda (Cádiz) fundó el Instituto Calasancio de 
Hijas de la Divina Pastora, para la educación integral de la mujer. 
Murió en Getafe (Madrid), en 1925.

Beato Faustino Míguez, religioso

Fe de errata: Tras el cierre de la revista del pasado 1 de marzo se produjo un cambio 
en	la	fecha	de	la	III	sesión	del	Seminario	de	Estudios	Laicales,	que	finalmente	será	el	26	
de marzo, y no el día 5 como en principio estaba previsto. 
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Carta del Arzobispo

Iniciamos la tercera semana de Cuaresma. La liturgia 
de este domingo nos invita a volver a nuestro bautismo, 
en	el	que	recibimos	 la	gracia	santificante,	que	nos	hizo	
hijos de Dios, miembros de su familia y partícipes de su 
naturaleza divina. El bautismo nos hizo además templos 
de la Santísima Trinidad. Toda la Trinidad, Padre, Hijo 
y Espíritu Santo, vino a habitar en nuestra alma. Esa 
maravilla, salida de las manos de Dios, sin embargo, con 
el paso del tiempo, se fue deteriorando en nosotros, 
perdiendo su belleza originaria, su primitiva perfección 
como consecuencia del pecado. 

Por ello, la Iglesia nos regala cada año el tiempo 
de Cuaresma, en el que nos invita a la renovación, la 
conversión y la restauración de nuestra vida cristiana, no 
por	un	mero	afán	de	perfeccionismo,	sino	por	fidelidad	
al Señor que nos ha amado primero. Restáuranos, 
Señor, con tu misericordia a los que estamos hundidos 
bajo el peso de las culpas. Esta es la oración con la que 
iniciaremos la Eucaristía y ésta debe ser nuestra petición 
al Señor a lo largo de esta semana. 

Efectivamente, Él es quien nos tiene que convertir 
y renovar por medio de su Misterio Pascual, que nos 
disponemos a celebrar; por medio de su Cruz, que como 
hoy nos dice san Pablo, es fuerza de Dios y sabiduría de 
Dios. Pero la conversión no será posible sin nuestra 
colaboración, sin nuestra vuelta a la alianza que el 
Señor selló con nosotros el día de nuestro bautismo, 
como nos sugiere la primera lectura. A esa colaboración 
nos invita uno de los evangelios de este domingo con una 
imagen muy familiar: el agua, el agua viva que promete el 
Señor a la Samaritana junto al pozo de Jacob.

¿Qué es el agua viva de la que habla el Señor, que 
es un auténtico don de Dios, que calma absolutamente 
nuestra sed y que se convierte dentro de nosotros en un 
surtidor que salta hasta la vida eterna? La respuesta es 
muy	sencilla:	 la	gracia	santificante,	que	nos	 transforma,	
nos diviniza, nos hace hijos del Padre, hermanos del Hijo 
y ungidos por el Espíritu, que nos fue merecida por Jesús 
en la Cruz y que Él entregó a la Iglesia para que nos la 
brinde y aplique a través de los sacramentos.

Comprenderemos la importancia de la vida de la gracia 
si	reflexionamos	sobre	la	importancia	del	agua	natural	en	
la vida cotidiana. El agua es un elemento absolutamente 
imprescindible.	Con	ella	nos	lavamos	y	purificamos.	Ella	
sacia nuestra sed. Con ella preparamos los alimentos. Ella 

fecunda	y	vivifica	nuestros	campos.	Ella	hace	posible	 la	
vida de animales y plantas. Sin ella no existiría la vida. Si 
ella desapareciera de la faz de la tierra, las plantas, los 
animales y el hombre estaríamos abocados a la muerte. 
El agua es un auténtico tesoro.

Pues bien, la misma importancia que tiene el agua en 
la	vida	natural,	la	tiene	la	gracia	santificante.	Sin	ella,	no	
hay vida en el orden sobrenatural. Ella es nuestra mayor 
riqueza. Más importante que el dinero, la salud, la belleza, 
los honores y todos los títulos que el hombre pueda 
reunir	en	este	mundo.	La	gracia	santificante	es	lo	único	
necesario y decisivo. No faltan cristianos, sin embargo, 
que creen que lo son porque oyen misa los domingos 
o porque pertenecen a tal o cual hermandad, o porque 
llevan al cuello un escapulario de la Virgen. Y todo ello 
es importante. Pero esto sólo no basta. Lo decisivo, el 
verdadero sello de identidad del cristiano, es vivir en 
gracia de Dios, lo único por lo que merece la pena 
luchar, vigilar, sufrir y hasta morir, como han hecho 
los santos.

El Concilio Vaticano II nos dijo en la Constitución 
Lumen Gentium que es verdad que el cristiano que vive 
habitualmente en pecado mortal sigue siendo miembro 
de la Iglesia con tal de que no pierda la fe y la esperanza. 
Pero nos dice al mismo tiempo con santo Tomás de Aquino, 
que es un miembro imperfecto, un miembro aparente, 
como diría san Agustín. Está en la Iglesia físicamente, 
pero no con el corazón y desde luego no es miembro de 
la Iglesia con la misma intensidad y con la misma plenitud 
que aquel cristiano que vive habitualmente en gracia de 
Dios. Este sí que es un miembro pleno porque vive la vida 
propia de los hijos de Dios, lo que constituye de verdad el 
núcleo del misterio de la Iglesia.

La liturgia de este domingo nos invita a valorar y 
estimar la vida de la gracia y a vivirla en plenitud; a luchar 
contra el pecado venial, que vela en nosotros la imagen 
de Dios; a luchar sobre todo contra el pecado mortal, 
que la destruye totalmente. Dios quiera que en esta 
Cuaresma renovemos en nosotros la gracia bautismal y 
restauremos de verdad nuestra vida cristiana.

Para todos, mi saludo fraterno y mi bendición.

Restáuranos, Señor,
con tu misericordia

Queridos hermanos y hermanas:

+ Juan José Asenjo Pelegrina
Arzobispo de Sevilla
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Actualidad

[EL BLOG DE PAPEL]

Ejercicios Espirituales ignacianos

La Obra de la Palabra de Dios 
organiza una tanda de Ejercicios 
Espirituales ignacianos, que 
tendrán	lugar	del	16	al	19	de	marzo	
a las ocho de la tarde en la iglesia 
de la Santa Caridad (c/ Temprado).
Estarán dirigidos por el sacerdote 
Camilo Olivares. 

¿Lucha de civilizaciones? 
Cristianismo e islamismo en África

La sexta sesión del Foro 
Humanismo y Ciencia tendrá 
lugar el viernes 13 a las seis de la 
tarde en el aula del SARUS, en el 
Rectorado. La conferencia ´¿Lucha 
de civilizaciones? Cristianismo e 
islamismo en África´ correrá a cargo 
de Alejandro Rodríguez, profesor 
de Historia de la Universidad San 
Pablo CEU.

III Simposio ‘Familias y personas 
con capacidades diferentes’
La Delegación diocesana de 
Catequesis organiza el III 
simposio ´Familias y personas con 
capacidades diferentes en la vida 
de la Iglesia. Retos y desafíos´ que 
tendrá lugar el sábado 14 de marzo 
en el Seminario Metropolitano.
El simposio busca promover la 
reflexión	 en	 torno	 a	 la	 presencia	
de las personas con capacidades 
diferentes en la Iglesia, desde la 
familia, institutos, movimientos, 
congregaciones y organismos que 
trabajan en la realidad eclesial de 
la discapacidad. 
La jornada se fundamenta en 
visibilizar la presencia de las familias 
y su relación con las personas 
con capacidades diferentes en la 
Iglesia, testimoniar la alegría del 
Evangelio desde el núcleo familiar 
y vivir la familia a través de la 

espiritualidad de las personas con 
capacidades diferentes. 
El simposio, que comenzará a 
las nueve y media de la mañana, 
constará de una conferencia a 
cargo de Virginia Felipe y una 
mesa redonda. Se clausurará a la 
una de la tarde.

@prensaCEE: #asignaturadereligion “No nos entenderíamos como pueblo sin una institución como la Iglesia 
que ha vivido siempre en una sociedad plural”.

Vivimos en una sociedad en 
que las noticias se suceden 

con rapidez sin que apenas nos dé 
tiempo de asimilarlas. Eso, junto a 
nuestro estilo de vida acelerado, 
hace que solo atendamos a los 
titulares de los medios. El móvil se ha 
convertido en otro suministrador de 
información, especialmente a través 
de los “whatsapp” o los “twits”. No 
estoy en contra de las redes sociales 
pero sí percibo que nos estamos 
habituando a un bombardeo 
permanente de noticias, chistes 
(muchos de los cuales tan soeces 
que no los contaríamos en una 
reunión de amigos) y anécdotas que 
damos por buenas sin ningún tipo 
de discernimiento. Lo mismo nos 
llegan frases del papa Francisco -la 
mayoría falsas-, que imágenes, falsas 
también, de cristianos quemados 
en Nigeria, caricaturas de políticos 
(el mismo contenido pero con 
protagonistas diferentes, según la 
ideología de quien lo difunda) o 
campañas de petición de adhesiones 
a causas ciertas y a otras inexistentes. 
Todo esto nos está llevando a un tipo 
de cultura que yo llamo “cultura del 
whatsapp”. Se  sustituye el análisis 
por la impresión y se confunden 
sentimientos con razones. Sería 
bueno que cambiásemos nuestra 
actitud y fuésemos más críticos 
con lo que recibimos o enviamos. 
Informarnos, debatir, argumentar y 
analizar nos enriquece, nos forma y 
nos hace más autónomos y menos 
vulnerables. En cambio, dar por 
buena cualquier noticia que oímos 
o recibimos nos puede llevar a tener 
una personalidad “líquida” que 
se amolda a cualquier situación y 
fácilmente manipulable.

Isabel Cuenca es profesora.

Isabel Cuenca

La cultura del 
Whatsapp
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[TESTIGOS DE LA FE]

Premio ‘Macareno del Año’ al 
colegio parroquial Sagrado Corazón
El Colegio parroquial Sagrado 
Corazón ha sido galardonado con 
el Premio ‘Macareno del Año’ que 
concede el Distrito Macarena, en 
reconocimiento a la labor que se 
lleva desarrollando en este centro 

concertado desde la década de 
los treinta. El Colegio se encuentra 
en la barriada de Retiro Obrero 
y forma parte, desde 1993, 
de la Fundación de Escuelas 
parroquiales de Sevilla.

Calendario 2015 en Betania
La Casa Diocesana de Ejercicios 
Betania ha hecho público su 
programa de Ejercicios Espirituales 
ignacianos para este año 2015: 
Del 27 de marzo al 5 de abril, 
dirigidos por Ignacio Núñez, S.J.
Del 22 al 23 de junio, dirigidos por 
Francisco J. Ortiz Bernal, delegado 
del Clero.
Del 6 al 14 de julio, dirigidos por 
Andrés Ybarra, director espiritual 
del Seminario Menor
Del 20 al 29 de julio, dirigidos por 
Fernando Arrocha, S.J. 
Del 1 al 9 de diciembre, dirigidos 
por Darío Mollá, S.J. 

Los ejercicios están abiertos a 
religiosos, religiosas, sacerdotes 
y seglares. Para más información 
y reserva de plaza escribir a 
info@cdebetania.org o llamar al 
954760450.

Homenaje en Paradas al padre Barea 
en el centenario de su muerte

La comunidad parroquial de 
Paradas se ha congregado en 
torno a la memoria de uno de sus 
miembros más queridos, el que 
fuera su párroco, Rafael Barea 
Díaz, ahora que se celebran los 
cien años de su fallecimiento.
Según fuentes de la citada 
parroquia, a este homenaje se 
ha sumado el Ayuntamiento de 
la localidad sevillana con una 
representación de la corporación 
municipal.
Rafael Barea nació en Grazalema 
(Cádiz)	 el	 31	 de	 enero	 de	 1860,	
y fue nombrado párroco en 
Paradas tras su paso como 

coadjutor por la de San Roque, 
en la capital hispalense. En el 
curso del homenaje con motivo 
de su centenario se destacó “la 
huella imborrable que dejó su 
extraordinaria calidad humana y 
espiritual”, lo cual le hizo acreedor 
del cariño popular.

@Pontifex_es: ““Jesús intercede por nosotros, cada día. Oremos: Señor, ten piedad de mí; intercede por mí.”

Nacido en Ubrique (Cádiz) 
en	 1886,	 inició	 con	 una	
edad muy temprana sus 
estudios eclesiásticos en 
el Seminario de Málaga. Tras realizar 
primero de Humanidades solicitó 
el traslado al Seminario General y 
Pontificio	de	Sevilla	en	1900.	Recibió	
la orden del presbiterado en 1910, 
a los 23 años; en 1915 obtuvo el 
grado de de Bachiller y Licenciado en 
Sagrada Teología. 

Después de ocupar durante algunos 
años cargos pastorales en las 
parroquias de Castillo de las Guardas, 
Paradas y Alcolea del Río, en 1919 
tomó posesión de la parroquia de 
Santa María de Guadalcanal, con sus 
anejos de San Sebastián y Santa Ana. 
En este pueblo desarrolló una intensa 
actividad parroquial, no exenta de 
dificultades:	obras	en	capillas,	arreglo	
de altares, celebración de misiones y 
presencia habitual de predicadores, 
puesta en marcha de una hoja 
parroquial o apertura de un colegio 
parroquial. 

En	 julio	 de	 1936,	 después	 de	 una	
ola de registros, fueron saqueadas 
todas las iglesias, capillas y ermitas 
de Guadalcanal, sufriendo grandes 
destrozos y convirtiéndolas en 
almacenes. En la plaza pública se 
quemaron imágenes, retablos y 
numerosos enseres. Pedro Carballo 
fue detenido el 20 de julio en su 
domicilio y conducido a la cárcel. En 
la	 madrugada	 del	 6	 de	 agosto	 fue	
trasladado con otros detenidos al 
cementerio, donde fue fusilado. Esa 
misma mañana, fue rematado con un 
sable y disparos de pistola. Su cadáver 
fue inicialmente depositado en una 
fosa común, siendo posteriormente 
exhumado y sepultado en el panteón 
de los sacerdotes del cementerio de 
Guadalcanal. 

Siervo de Dios 
Pedro Carballo Corrales, Pbro.
Párroco de San Sebastián y Santa Ana, 
de Guadalcanal (Sevilla)
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MONS. SANTIAGO GÓMEZ SIERRA
OBISPO AUXILIAR DE SEVILLA

“Es muy importante fortalecer 
el tejido comunitario de la Iglesia”

Este	fin	de	semana	se	cumplen	cuatro	años	desde	que	 la	Catedral	de	Sevilla	acogiera	una	
celebración multitudinaria, la ordenación de monseñor Santiago Gómez Sierra como obispo 
auxiliar. Desde que llegara a Sevilla procedente de Córdoba, este toledano de Madridejos 
(1957) ha realizado buena parte de las visitas pastorales a lo largo y ancho de la geografía 
diocesana. Una programación pormenorizada que le ha posibilitado conocer en tiempo record 
las virtudes y carencias de la comunidad a la que sirve.

Don Santiago ¿Qué recuerdo 
guarda de aquel día en que 
entró en la Catedral para 

ser ordenado obispo auxiliar?

Fue un día muy intenso de vivencias 
espirituales y religiosas, pero 
me quedo con la sensación de 
pequeñez, de estar absolutamente 
sobrepasado. Yo no había asistido 
a ninguna celebración así en la 
Catedral, sólo cuando entró don 
Juan José como arzobispo coadjutor, 
y la sensación fue de sentirme 
muy pequeño –pequeño soy…-, 
pero estaba muy sobrepasado por 
la gracia de Dios y por sentirme 
escogido y llamado a ser sucesor de 
los apóstoles.

Aquel día le acompañó alguien 
que estuvo con usted hasta hace 
poco, su madre. A lo largo de 
su vida le habrá dado muchos 
consejos, ¿cuál no olvidará nunca?

Efectivamente, ahora se me hacen 
muy vivos los recuerdos de mi 
madre. Yo creo que aquel día fue de 
los más felices en su vida. Yo no le 
había visto una cara tan radiante a mi 
madre como aquel día. Una madre 

nos enseña muchísimo siempre, 
pero estos días he recordado que 
me aconsejaba no creerme nada. 
Mi madre era una persona siempre 

humilde en su forma de ser, y eso nos 
lo ha metido a mí y a mis hermanos 
muy dentro. En cuanto veía algún 
gesto de vanidad enseguida 
lo advertía. Me repetía que era 
sacerdote y que el sacerdote no es 

nadie importante, es servidor. Eso 
se lo tengo que agradecer mucho. Y 
luego, no tanto como consejo sino 
verlo en su vida, me quedo con el 
testimonio de trabajo y honradez, 
y	 ser	 capaz	 de	 sacrificarse	 por	 su	
propia familia, por los suyos. El valor 
más importante era su familia, más 
allá de otras cosas.

¿Cómo es el día a día, la agenda 
del obispo auxiliar de Sevilla?

A mí me gusta el horario de los 
monjes. Me levanto temprano para 
hacer oración, la liturgia de las horas, 
y luego acudo a los encuentros 
que tengo con el arzobispo, con el 

“Nos falta un poco de 
confianza en 

nosotros mismos”

Ordenación episcopal de Mons. Gómez Sierra

El Espejo de la Iglesia de Sevilla: Viernes, a las 13.35 hs. Resumen de la actualidad diocesana. 
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consejo episcopal u otros consejos 
más reducidos. Tengo también 
audiencias, pero fundamentalmente 
atiendo la visita pastoral, así como 
algunas cuestiones puntuales en 
una parroquia, realidad eclesial, 
hermandad, etc. Se trata, más que 
nada, de una agenda que te hacen.

¿Cómo es la Archidiócesis de 
Sevilla que conoce don Santiago?

Pues mira, siempre he pensado 
cuando era párroco, y ahora lo digo 
como obispo, que es muy importante 
captar esa especie de personalidad 
colectiva, de una parroquia antes 
y ahora de una diócesis. Siempre 
he dicho que es difícil formularlo 
teóricamente, es olfato lo que tiene 
uno que tener. A la Archidiócesis de 
Sevilla la veo como una Iglesia muy 
viva, muy alegre en el fondo. Una 
Iglesia orgullosa de su historia, en 
el buen sentido de la palabra, de 
su quehacer de su realidad. Y yo, 
sobre todo, le tengo que estar muy 
agradecido porque desde el minuto 
uno me he sentido muy acogido por 
el clero, por la gente.

Tenemos cosas positivas, pero 
habrá algo que mejorar…

Creo que la formación es algo 
que a todos los niveles debemos 
promocionar, desde la catequesis 
en la infancia hasta la formación 
de los laicos cristianos. Para mí 
es muy importante fortalecer el 
tejido comunitario de la Iglesia. La 
formación, si no es en un contexto 

comunitario se queda muy teórica, 
y realmente es difícil que afecte a la 
transformación de la propia vida. No 
es lo mismo participar en un grupo 
que comparte la vida que asistir a 
una conferencia. Son cosas distintas. 
Y luego, la misión. En Sevilla tenemos 
que darnos cuenta de la gente que 
se aleja de la vida de la Iglesia y de 
cuál es nuestro contexto misionero. 

Son muchos los pueblos y 
parroquias que ha visitado estos 
cuatro años ¿Con qué recuerdos 
se queda?

La Visita Pastoral me está ayudando 
mucho y lo más bonito es cuando 
llegas a una parroquia y ves el núcleo 
de comunidad que hay en cada 
una de ellas. Son los catequistas, 
miembros de Cáritas, agentes de 
Pastoral de la Salud… Gente que 
vive su parroquia con mucha alegría, 
entrega y generosidad.

El Papa Francisco nos anima a ‘salir 
a la calle’ ¿Cómo se traduce esa 
invitación del Papa a la realidad 
de Sevilla? ¿Dónde está esa ‘calle’, 
dónde tenemos que estar?

Estar en la calle de Sevilla no es 
ninguna novedad… (ríe) Yo creo 
que hay que entender la parroquia 
como una comunidad. Antes se 
tocaba la campana y la gente acudía. 
Ahora se toca yo creo que un poco 
de forma simbólica, pero acuden 
prácticamente los mismos que si no 
se tocara. Esa comunidad cristiana 
que se reúne en la parroquia debe 

“Hay que intensificar esa 
parte celebrativa de la 

vida cristiana, no dejando 
que se quede en lo 

puramente externo”

Iglesia Noticia Sevilla: Domingos, a las 9.45 hs. Informativo diocesano. COPE Sevilla: 837 AM y 99.6 FM
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Entrevista

entender la feligresía como el 
campo de misión que se le asigna. 
Hay muchas realidades que son 
auténticamente misioneras, me 
refiero	 por	 ejemplo	 a	 la	 Pastoral	
de la Salud, que es muy misionera, 
entrando en las casas, estando con 
los enfermos, etc. 

¿En esa realidad que usted ha 
conocido por las visitas pastorales, 
ha notado un resurgir espiritual?

Me encuentro con grupos muy 
entusiastas y alegres, trabajando 
su vida religiosa en las parroquias. 
Pero, en general, decir que en los 
últimos años ha habido un resurgir 
espiritual… Yo creo que con la cultura 
dominante no se puede decir que 
hayamos conseguido un ambiente 
más religioso de lo que era hace unos 
años. Más bien nos falta un poco 
de	 confianza	 en	 nosotros	 mismos	
para ver que podemos tener una 
alternativa a la cultura secularizada, 
que pasa de lo de Dios, que asume 
lo religioso solo como tradición 
folclórica. Creo que hay que creer 
lo que el Papa Francisco dice, que el 
encuentro con Jesús cambia la vida. 
Y la cambia realmente.

Hablemos del Directorio de 
Iniciación Cristiana ¿Responde a 
una demanda, a una necesidad 
concreta?

El Directorio lo promulgó el 
arzobispo en septiembre y 
tenemos este año para ver cómo 
se va implantando. Responde a 
una inquietud misionera, es un 
instrumento para hacer la Iglesia 
más misionera, como el Papa quiere. 
Partimos de una cuestión, ¿cómo se 
inicia un cristiano? Normalmente la 
iniciación ha venido por la familia, 
la escuela y la parroquia. ¿Hoy 
qué nos vamos encontrando? Hay 
familias cristianas, gracias a Dios, 
pero muchas familias no inician a 
sus hijos religiosamente, y eso se ve 

cuando llegan a la catequesis. Hay 
colegios que cuidan esa dimensión 
pero hay otros que no lo hacen, y 
en los centros públicos la presencia 
de la Religión está más amenazada 
de lo que ya estaba. Entonces, la 
parroquia, la comunidad cristiana, se 
tiene que implicar  mucho más. Por 
eso, se va a establecer un proceso 
desde los siete a los catorce años de 
iniciación cristiana, de conversión.

¿Podemos decir que se abre un 
camino a una vida cristiana más 
adulta?

Pues sí. Es lo que se pretende. 
Pero para una vida cristiana adulta 
tiene que haber un momento de 
conversión, es la llamada que hace 
el Señor. Si no lo hay, el cristianismo 
es muy débil.

Estamos en cuaresma, un consejo: 
¿Cómo podemos vivir una semana 
verdaderamente santa?

En Semana Santa se multiplican los 
actos de piedad, vía crucis, quinarios, 
triduos, misas… Creo que hay que 
intensificar	 esa	parte	 celebrativa	de	
la vida cristiana, no dejando que 
se quede en lo puramente externo, 
viviéndolo con profundidad religiosa. 
Y de la mano de las hermandades, 
viviendo esas devociones con 
hondura. Naturalmente, siempre la 
cuaresma es una llamada a la caridad. 
No puede haber una conversión si 
no es mirando al hermano. El Papa 
nos ha dicho que rompamos esa 

globalización de la indiferencia, 
romper eso y darnos cuenta de que 
al Señor le interesamos. Descubrir 
ese interés del Señor por nosotros 
nos tiene que llevar a interesarnos 
por los que tenemos al lado.

Terminamos con curiosidad. 
¿A qué santo le tiene especial 
devoción?

Bueno, yo tengo especial devoción a 
todos los santos.

¿Entonces no se encomienda a 
alguno?

(Piensa) Por las noches, cuando 
rezo completas, leo el martirologio 
romano, con la relación de santos 
que celebra la Iglesia. Me gusta, es 
una referencia breve a cada santo 
en pocas líneas. Por otro lado, a 
mí me han marcado los ejercicios 
ignacianos, san Ignacio tiene ese 
peso real en mi formación espiritual. 
Y otro santo que me impactó mucho 
y que me ayuda es san Francisco de 
Sales. Luego, mi devoción menos 
racional, más espontanea, es el 
Ángel de la Guarda. Mi madre me lo 
inculcó desde niño, y el cuadro que 
hay en la cabecera de mi cama es el 
del Ángel de la Guarda. []

(Viene de la página anterior)

“Muchas familias no 
inician a sus hijos 

religiosamente, y eso 
se ve cuando llegan a la 

catequesis”

@iMision20: “La fe da respuestas a preguntas que todos llevamos dentro. Solo necesita que seas valiente y 
des testimonio en cada momento.” 
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Actualidad

[EL ARZOBISPO RESPONDE]

En realidad, no he sido párroco 
nunca. Tan pronto como termino los 
estudios en el Seminario de Sigüenza, 
soy enviado a la Facultad Teológica 
del Norte de España a cursar la 
licenciatura en Teología. A la vuelta, 
me destinan al Seminario como 
vicerrector y profesor de eclesiología. 
Allí estoy seis años, hasta que soy 
enviado a Roma a ampliar estudios. 
A mi vuelta soy nombrado director 
de una residencia de estudiantes 
de Magisterio, prosiguiendo con 

mis clases en el Seminario. En esos 
años trabajé cuanto pude en la 
pastoral juvenil, que compatibilicé 
con el servicio al patrimonio cultural 
de la Iglesia hasta mi marcha a la 
Conferencia Episcopal en 1993 como 
vicesecretario general. En realidad, 
siempre me he sentido pastor, 
procurando descubrir la vertiente 
pastoral de los distintos servicios a 
los que la Providencia me ha enviado. 
Desde hace dieciocho años disfruto 
dedicado a tiempo pleno al pastoreo 

como obispo auxiliar de Toledo, 
obispo de Córdoba y hoy arzobispo 
de Sevilla.

¿Añora haber sido párroco?

Manda tu consulta al arzobispo al 
correo iglesiaensevilla@archisevilla.org

Sínodo 
de la 

familia

A pesar de las numerosas señales 
de crisis de la institución familiar 
en los diversos contextos de la 
“aldea global”, el deseo de familia 
permanece vivo, especialmente 
entre los jóvenes, y esto motiva a 
la Iglesia, experta en humanidad 
y	 fiel	 a	 su	 misión,	 a	 anunciar	
sin descanso y con profunda 
convicción el “Evangelio de la 
familia” (…). 

La familia asume para la Iglesia 
una importancia del todo 
particular y en un momento 
en que se invita a todos los 
creyentes a salir de sí mismos es 
necesario redescubrir la familia 
como sujeto imprescindible 
para la evangelización. El 
pensamiento va al testimonio 
misionero de tantas familias.

Lineamenta de la XIV Asamblea 
General Ordinaria sobre el tema ‘La 

vocación y la misión de la misión 
de la familia en la Iglesia y en el 

mundo contemporáneo’.

´Escuela de oración cristiana´
La ´Escuela de oración cristiana´ 
ofrece charlas cuaresmales todos los 
martes de Cuaresma, a partir de las 
siete y media de la tarde en el salón 
de la casa de los jesuitas  (calle Jesús 

del Gran Poder, 40).
Los temas de las meditaciones son 
los misterios de la Pasión y muerte 
de Jesús y el ponente es Manuel  
Ruiz, S.J.

Ntra. Sra. de la Salud 
se despide de su párroco

56	 años	 de	 ministerio	 sacerdotal,	
36	 de	 ellos	 dedicado	 a	 la	 misma	
parroquia, son argumentos más que 
suficientes	para	que	una	comunidad	
cristiana celebre una Eucaristía 
de acción de gracias. Es lo que ha 
sucedido en la parroquia de Ntra. Sra. 
de la Salud, donde recientemente 
ha tenido lugar un homenaje al que 
fuera su párroco hasta el pasado 15 
de enero: Antonio Gálvez.
Nacido el día de Reyes de 1935 en 
Castilblanco de los Arroyos, fue 
ordenado presbítero en 1959 y 
desde entonces ha desempeñado 
varias responsabilidades pastorales, 
destacando su estrecha vinculación, 
desde 1979, a la parroquia del 

arciprestazgo de San Jerónimo-Pío 
XII de la que ahora se despide.
Por otro lado el nuevo párroco es 
Manuel Martínez y a su toma de 
posesión asistió el vicario de zona, 
Rafael Muñoz.

@Juanmivegar: “Desde aquí dar la enhorabuena a @ACasadoV y @djgeniz por @lacajassanta cita indispensable 
para disfrutar de los días de la Cuaresma”. 
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La Luz del mundo...

Lecturas del Domingo III SEMANA DE CUARESMA. III SEMANA DEL SALTERIO

Primera lectura 
Éxodo 20, 1-17
La ley fue dada por Moisés
Salmo responsorial 
Salmo 18, 8. 9. 10. 11
Señor, tú tienes palabras de vida eterna 
Segunda lectura 
1 Corintios 1, 22-25
Predicamos	 a	 Cristo	 crucificado,	 escándalo	 para	 los	 hombres,	 pero	 para	 los	
llamados, sabiduría de Dios

EVANGELIO

En aquel tiempo, se acercaba la 
Pascua de los judíos y Jesús subió a 
Jerusalén. Y encontró en el templo a 
los vendedores de bueyes, ovejas y 
palomas, y a los cambistas  sentados; 
y, haciendo un azote de cordeles, los 
echó a todos del templo, ovejas y 
bueyes; y a los cambistas les esparció 
las monedas y les volcó las mesas; y 
a los que vendían palomas les dijo: 
“Quitad esto de aquí ¡no convirtáis 
en un mercado la casa de mi Padre!”. 

Sus discípulos se acordaron de lo 
que está escrito: ”El celo de tu casa 
me devora. Entonces intervinieron 
los judíos y le preguntaron: “¿Qué‚ 
signos nos muestras para obrar 
así?”. Jesús contestó: “Destruid este 
templo, y en tres días lo levantaré”. 
Los judíos replicaron: “Cuarenta y 
seis años ha costado construir este 
templo, ¿ y tú lo vas a levantar en 
tres días?”. Pero‚ Él hablaba del 
templo de su cuerpo. Y cuando 

resucitó de entre los muertos, los 
discípulos se acordaron de que lo 
había dicho, y dieron fe a la Escritura 
y a la palabra que había dicho Jesús. 
Mientras estaba en Jerusalén por las 
fiestas	de	Pascua,	muchos	 creyeron	
en su nombre, viendo los signos que 
hacía;	pero	Jesús	no	se	confiaba	con	
ellos, porque los conocía a todos y 
no necesitaba el testimonio de nadie 
sobre un hombre, porque sabía lo 
que hay dentro de cada hombre.

Evangelio según san Marcos 9, 1-9

Comentario bíblico              -Antonio J. Guerra, sacerdote-

Dios hace Alianza con su pueblo: 
Primero con Noé y luego con Abrahán; 
hoy llegamos a la que se considera la 
más importante: la que Yahvé hizo 
con su pueblo, por la mediación de 
Moisés, en el monte Sinaí, que se 
materializa en las Tablas de la Ley. Dios 
se compromete a ofrecer la libertad al 
ser humano tal como lo hizo con Israel 
cuando lo liberó de la esclavitud en 
Egipto; y el ser humano, como Israel, 
tendrá que responder cumpliendo los 
mandamientos de esa Ley. 
Esta	Alianza	prepara	la	definitiva,	pues	
el pueblo reiteradamente se mostrará 
infiel	 incumpliendo	 lo	 que	 pide	 su	
Dios. Esta Nueva Alianza conseguirá 
definitivamente	 que	 Dios	 y	 su	 pueblo	
formen una unidad, ya inseparable. 
Dios establece este pacto nuevo y 
definitivo	por	mediación	de	Cristo	en	la	
cruz. San Pablo en la segunda lectura 
nos prepara para entender por qué 

Dios quiere salvarnos a 
través	 de	 la	 crucifixión	 de	
Jesucristo.
El evangelio de Juan nos muestra 
la expulsión de los mercaderes del 
Templo. El Templo tenía dos partes, 
el atrio y el Santuario (nao,µ), lugar 
reservado sólo para sacerdotes y 
donde estaba el Sancta Sanctorum con 
las Tablas de la Ley, morada del Dios 
vivo. La pregunta de los judíos a Jesús 
por ese gesto de autoridad tiene detrás 
el convencimiento de que el Mesías 
esperado construiría un templo nuevo. 
Jesús responde con una profecía velada 
sobre su muerte y resurrección. En la 
traducción	 litúrgica	 refiere	 “destruid 
este templo”, pero la palabra griega 
en cuestión es “santuario”. Por medio 
de la muerte de Jesús, será levantado 
el nuevo SANTUARIO. Jesús resucitado 
será	el	“lugar”	definitivo	de	la	presencia	
de Dios en su pueblo. 

1. Detrás de los 
mandamientos está el 
compromiso de Dios con 
nosotros. ¿Cómo es tu 
compromiso con Dios?
2. La ofrenda de Cristo en la 
cruz representa el máximo 
culto a Dios, pues se dona 
por entero a Él, ¿cómo es tu 
ofrenda a Dios?
3. La Palabra de Dios ayuda 
a los discípulos a descubrir 
y comprender la razón de 
la muerte y resurrección 
de Jesucristo, ¿qué lugar 
ocupa la Escritura en tu vida 
cristiana?

Apuntes para orar
con la Palabra
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...La sal de la tierra

El domingo 8 en Testigos Hoy (Canal Sur TV) entrevista a la religiosa oblata Marisa Cotolí y reportaje 
sobre Miguel Mañara y Manuel en Sables. http://blogs.canalsur.es/testigoshoy/  

¿Por qué el morado es el color de la Cuaresma?

Durante el tiempo fuerte de la Cuaresma, los sacerdotes y los ornamentos 
litúrgicos se revisten de morado, que es el color asociado a la penitencia y al 
duelo. Los diferentes colores de la liturgia según la celebración no quedaron 
fijados	hasta	el	siglo	XVI,	si	bien	se	usaban	desde	mucho	antes.
Nuestro morado es heredero directo del púrpura con que se revestían los 
reyes.	Por	eso,	en	las	burlas	tras	la	flagelación	en	el	Pretorio,	a	Jesús	despojado	
de sus vestiduras lo cubrieron con una clámide púrpura.

Cuenta con un amplio currículo 
académico y laboral, presidido por la 
diplomatura de Trabajo Social, algún 
que otro máster y su dedicación en un 
centro de acogida del Ayuntamiento 
de Osuna, como técnico de zona de 
Cáritas diocesana, etc. Reconoce, y 
ahí está el matiz que trae a Francisco 
Javier a este apartado, que detrás de 
cada proyecto había una motivación 
de fondo: “seguir dándole capotazos 
al Señor. Me daba miedo –añade- 
pensar que había algo más, aunque 
tenía cada vez más sed de Dios en 
mi vida”.

Javier Carreño se planteó el 
sacerdocio por primera vez siendo 
muy joven, pero no entró en el 
Seminario hasta los 38 años, el 
pasado mes de septiembre. Su 
trayectoria más reciente lo abocó 
a esta decisión: “Mi vida estaba 
cada vez más en la Iglesia. Pasaba 
todas las tardes en la parroquia. 
Llegó un momento en que me veía 
con necesidad de hablar de Dios a 
todas horas, incluso en el trabajo”. 
También	 influyó	 algún	 trance	 duro,	
como la muerte de su madre, y a 

pesar de que alguna vez se planteó 
una vocación más contemplativa, la 
figura	 del	 Papa	 Francisco	 lo	 ayudó	
a encontrar su sitio en la Iglesia: 
“cuando decía que quería pastores 
que olieran a oveja, descubrí el 
concepto de sacerdocio que yo 
buscaba”. 

El momento decisivo llegó por un 
mensaje de Whatsapp. “Después de 
escuchar en una misa el Evangelio de 
la llamada a los primeros discípulos, 

le escribí a mi párroco, Manuel 
Sánchez y le dije que yo quería ser 
también uno de los que echaran las 
redes. Él me contestó que tenía que 
dar el paso”. Hasta última hora no 
contó nada a su familia y amigos, 
y fue el vicerrector del Seminario, 
Ramón Valdivia, quien soltó la 
bomba en la cena de despedida de 

Manuel Sánchez de la parroquia en 
Osuna. “Al día siguiente lo sabía todo 
el pueblo, me llamaban por teléfono 
a todas horas”, recuerda. Javier se 
fue al Seminario con muchos miedos 
e, incluso, el mismo día le dijo a su 
párroco que no entraba. “Me insistió 
en que probara. Que a los dos días 
me llamaría por si me traía de vuelta. 
Y me llamó, pero le dije que seguía. 
Y aquí estoy. Ahora sé que esto es 
lo mío”.

FRANCISCO JAVIER CARREÑO CUEVAS
Seminarista de primer curso

“El Evangelio y un mensaje
de Whatsapp fueron decisivos”

Osuna (1976)

Diplomado en Trabajo Social 

Miembro de la segunda 
comunidad neocatecumenal 
de la parroquia de 
Consolación de Osuna

“Llegó un momento 
en que me veía con 
necesidad de hablar 

de Dios a todas horas, 
incluso en el trabajo”
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En la localidad  de 
Guillena, en Sevilla,  
hay un impresionante 
crucificado,	 bajo	 la	
advocación de Cristo 
de las Misericordias, de 
autor anónimo. Según el 
profesor Hernández Díaz, 
se trata de una imagen 
renacentista de mediados 
del siglo XVI.

Esta imagen es una 
representación realista e 
idealizada con un fuerte 
valor antropocéntrico, 
frente a las obras 
gotizantes precedentes, 
que están habitualmente 
cargadas de naturalismo, 
dramatismo y concebidas 
con una visión teocéntrica 
(Benjamín Domínguez).

Quizás sea por esta 
acentuación de la 
naturaleza humana 
de Cristo, sin dejar de 
poner	 de	 manifiesto	

su naturaleza divina, 
por lo que se nos hace 
más	 cercana	 esta	 figura	
del	 crucificado.	 Estaba	
anteriormente en una 

capilla del cementerio, 
y ahora está situada al 
lado del altar en que se 
celebra la Eucaristía, la 
actualización del Misterio 
Pascual de Cristo.

La imagen tiene la cabeza 
profundamente inclinada, 
hasta clavarse sobre el 

pecho, como indicando 
la consumación de la 
obra de la redención, 
que es la manifestación 
de las Misericordias 
de Dios, como quiere 
manifestar esta imagen; 
también expresa, en 
un gesto prodigioso, la 
aceptación voluntaria de 
la muerte, como indica 
el Evangelio: Et inclinato 
capite, emissit spiritum 
(inclinando la cabeza, 
entregó el espíritu). La 
Escuela Sevillana de 
Escultura es capaz de 
poner	de	manifiesto	estas	
dos naturalezas de Cristo 
de un modo increíble en 
los siglos XVI y XVII: hay 
expresión del dolor, pero 
no de un modo exagerado 
y llamativo, sino esculpido 
en una unión perfecta de 
la soberana dulzura de la 
divinidad con el hiriente 
dolor de la humanidad. Y 
esto lo hace de un modo 
equilibrado y perfecto. 

El Cristo de las 
Misericordias, escondido 
en Guillena, es uno 
de los más llamativos 
que tenemos en la 
Archidiócesis de Sevilla; 
aquí Cristo se nos acerca 
revestido de nuestro 
dolor humano, sin perder 
su soberana divinidad. 

Expresa en un 
gesto prodigioso, la 

aceptación voluntaria 
de la muerte, como 
indica el Evangelio

CRISTO DE LAS MISERICORDIAS
Parroquia de Ntra. Sra. de la Granada, de Guillena 


